
香港公营房屋发展短片(儿童版) 

哥哥： 

太好啦！我们搬家了！ 

妈妈： 

你们俩儿别顾着玩耍，快来帮忙收拾！ 

哥哥/妹妹： 

哦！知道！ 

哥哥： 

哗！很多玩具啊！ 

铁人一号： 

你好！我是铁人一号！ 

妹妹： 

你怎么这么残旧？ 

铁人一号： 

因为我是你爷爷送给你爸爸的礼物。 

哥哥： 

那你住在我们家很久了吗？ 

铁人一号： 

对啊，我们原是住在徙置大厦的。 

妹妹： 

什么是徙置大厦？ 

铁人一号： 

我带你们去看以前的香港^就知道了。 

铁人一号： 

以前很多人从中国内地来到香港，他们无处安居，就在山边用木

搭盖房屋，这些房屋就是寮屋(棚屋) 。 

哥哥： 

哗！很多小房子啊！ 



铁人一号： 

这些寮屋(棚屋)区经常发生火灾，1953年，石硖尾寮屋(棚屋)区发

生了一场大火，那时候你爷爷就像你们现在的年纪，大火烧毁了

寮屋(棚屋)区，五万三千人失去家园，当时，你们的爷爷跟他的家

人都要露宿街头。 

 

妹妹： 

五万三千人到底是多少呀？ 

 

铁人一号： 

五万三千人可以坐满六个足球场。 

 

哥哥： 

哗！ 

 

铁人一号： 

火灾后，政府立刻兴建了两层高的临时房屋，安置灾民，然后又

兴建更坚固的多层大厦安置灾民，你们爷爷才有居所，那些房屋

就是徙置大厦。 

 

妹妹： 

哗！外型好像英文字母H啊！ 

 

铁人一号： 

想看看吗？ 

 

哥哥/妹妹： 

好啊！ 

 

铁人一号： 

让我带你们穿越时空，看看当时的石硖尾徙置大厦吧！ 

 

哥哥/妹妹： 

哗！ 

 

铁人一号： 

这些由政府兴建，出租给有需要的人居住的房屋，名为「公屋。」 

 

妹妹： 

他们在玩过家家吗？ 

 
  



铁人一号： 

这些徙置大厦的单元面积很小，没有客厅和卧室之分，也没有厨

房和卫生间，大家要在走廊做饭，如果要洗衣服，洗澡或用卫生

间，居民就得到单元外使用为全层居民而设的公用设施。但当时

能住在房子里，不用露宿街头已经很好了，还有一个特别之处，

就是徙置大厦的天台都用作学校。 

 

妹妹： 

很多小朋友在那里读书啊！ 

 

铁人一号： 

后来，香港人口不断增加，住屋的需求也越来越大，房屋也越建

越高，一般有十层，好像一个长方型盒子，设计也比较好，每个

单元都设有卫生间，还有阳台，可以在那儿作晾衣服和做饭，其

后，公屋的设计再有改善。 

 

哥哥： 

这里好像外婆的家。 

 

铁人一号： 

这里是华富村，这些外型像两个「口」字的大厦，名为 「双塔

式」，双塔式大厦每层都设有升降机。还有，华富邨是第一个以

「综合规划」概念设计的屋邨，很特别的。 

 

哥哥： 

什么是综合规划？ 

 

铁人一号： 

综合规划指屋邨不仅提供居住单元，还有学校、商店，菜市场，

车站等设施，方便居民，让屋邨成为一个自给自足的小区，后期

兴建的公屋，基本上都以这个模式设计。 

 

哥哥： 

公共屋邨全都是由房屋委员会兴建的吗？ 

 

铁人一号： 

哥哥真聪明，知道有房屋委员会，其实房屋委员会是1973年才成立

的，负责制定和推行香港公营房屋计划，看要建造多少房屋给有

需要的人，和在哪里兴建。就像我们的大脑，负责思考，然后由

房屋署兴建和管理，房屋署就好像我们的双手。 

 

哥哥： 

负责执行大脑的指令。 
  



 

铁人一号： 

真聪明喔！除了兴建公屋，出租给有需要的人居住，房屋委员会

也兴建一些房屋, ，以较便宜的定价卖给市民，就是「居屋」，现

在香港每十个人中，约有4个人住在「公屋」和「居屋」，人口超

过三百万。 
 

妹妹： 

哗！真厉害！ 

 

哥哥： 

继续说公营房屋的设计吧！ 

 

铁人一号： 

好，那我继续，房屋委员会成立之后，陆续兴建了很多「公屋」，

当时最常见的就是这些‘Y’型大厦， 居民可以因应自己的需要，

把单元打间隔为客厅和卧室。 

 

铁人一号： 

虽然香港地少人多，但是「公屋」的设计很注重公共空间，屋村

的基本设施包括，有盖人行道、球场、花园、儿童游乐场等等，

后来建筑技术更加进步，使用大量预制组件，像组合积木一样建

造房屋，由于组件在工场制造，所以兴建过程就更清洁安全，兴

建的速度更快，楼房也更美，这时候的公屋大厦，已经有40层高

了。 

 

妹妹： 

我们是要搬到这些屋邨吗？ 

 

铁人一号： 

你们将搬到最新兴建的公共屋邨，去看看吧！ 

 

哥哥/妹妹： 

好呀！ 

 

铁人一号： 

现在的公共屋邨非常完善，有很多康乐设施给小孩和长者使用。 

 

妹妹： 

看，很多公公婆婆在做运动呀！ 

 

铁人一号： 

对呀！新建的屋邨在设计方面还有一个特色，就是增加了方便长

者、小孩和有身体障碍的人使用的设施，如斜道、扶手、触觉引

路径等等，又把电灯和升降机的按键安装在较低的位置，方便小

孩和轮椅使用者，居民的起居生活就更方便，更舒适。 



哥哥： 

这里还栽种了很多花草。 

 

铁人一号： 

房屋委员会很注重屋邨绿化，希望有更好的环境和更清新的空气，

也鼓励居民一起减废，支持环保，除了摆放回收筒，方便居民回

收物品，屋邨内还有很多环保设施，有些屋邨安装了太阳能发电

系统，利用太阳能发电，为大厦的公用设施提供部分电力，例如

走廊照明等等。 

 

哥哥： 

我知道，这些是节约能源措施。 

 

铁人一号： 

没错。 

 

妹妹： 

为什么有些灯关了？ 

 

铁人一号： 

这也是一种环保装置，没有人的时候，升降机大堂、走廊和楼梯

会整日维持基本照明度，如果居民觉得光线不足的话，可以按掣

增强光线，这样就可以省电了。 

 

妹妹： 

哗！很厉害啊！我真的很喜欢新建的公共屋邨呀！ 

 

铁人一号： 

我也很喜欢呀，公共屋邨这么美，设施又齐备，大家都要珍惜和

爱护我们的居住环境千万别乱抛垃圾弄脏或是破坏公物。 

 

哥哥/妹妹： 

知道了。 

 

哥哥： 

那我们赶快回家帮忙收拾，尽快搬到新家去吧！ 

 

铁人一号/妹妹： 

好呀！ 

 

哥哥/妹妹： 

哗！ 

 

铁人一号： 

快去帮忙收拾吧！ 


